

BIOGRAFÍA AUTORIZADA DE: Dn. Osvaldo Angel SAMUEL

DATOS PERSONALES:

El reconocido dirigente social, seducido por el ASOCIATIVISMO, nació en VILLA MARIA, el 19 de enero de 1932, fueron sus padres, Don Lorenzo Samuel (maquinista ferroviario) y Ana Smaldoni.- Completaban la familia sus hermanos Hector y Rogelio, acompañado por su hermana Delicia.-

EDUCACIÓN:

Recibió estudios primarios, para luego seguir la carrera de Maquinista Ferroviario como lo fue su padre.- Más tarde durante el desarrollo de sus quehaceres, se inclinó por todo lo relacionado al cooperativismo, asociativismo, oratoria y aquello que le resultara útil para su desempeño en la sociedad Villamariense.-

PRIMEROS PASOS

A muy temprana edad, para disponer de cierta independencia económica, se empleo de cadete en una farmacia.- Más tarde, el 11 de febrero de 1952, con apenas 20 años, ingresó a trabajar en el ferrocarril, en un pueblo vecino a Bahía Blanca (Ramal Rosario- Puerto Belgrano FCRPB) Estacion Almirante Soler - Pueblo Punta Alta).- Todo ello a partir del estudio de maquinista, con el que supo atravesar por todos los puestos.-

Dos años más tarde, lo trasladan a Villa María donde ya tenía vida la “Caja Mutual de Ayuda entre ferroviarios activos y jubilados de Villa María” .- Habiéndose contactado con el Señor Angel Hoyos, quien encabezaba esa institución, alcanzó a notar ciertas deficiencias en los servicios que se prestaban.- Le llamó la atención que faltaban prestaciones más acordes a las necesidades de la vida cotidiana y no tan solo para atender aquellas inherentes al final de la vida de los asociados.-

Transcurría por entonces el año 1961/62, la sede de la Fraternidad estaba en la calle San Martín al 386, contando con alrededor de 300 asociados, que poseían una significativa formación sindical.-

TRANSFORMACIÓN:

En el afán de generar los cambios necesarios, genero reuniones en el boliche de Don Mujica, en calle 9 de Julio esquina San Luis.-

Mientras tanto, sumando a su trabajo de maquinista, Don Osvaldo Samuel, se ocupaba de comprar y vender motocicletas por su propia cuenta.-

Habiendo planteado sus ideas para el manejo más fructífero de la mutual, recibe del Señor Angel Hoyos toda la documentación de la vieja mutual, por entonces presidida por el Señor Rodriguez.- A partir de allí, cuenta con todo el apoyo que le permitió a posteriori generar los cambios necesarios para la nueva etapa de la entidad..- Esto se encontraba amparado por un gremio peronista, que desplegaba una lucha sindical increíble.-

Internamente se debió luchar contra el vicio y muchas vicisitudes, del que el propio gremio no era ajeno.- Es entonces que se hace necesario llevar a cabo una renovación del grupo dirigente, confirmándose al Señor Hoyos, Desimone, Gonzalez, Cataldo, Enrique Cerutti, entre otros.-

ACTIVIDAD DE LA NUEVA ETAPA:

Se comenzó a prestar servicio de ayuda mutua a los socios a un interés muy bajo, destinado a la compra de inmuebles, artículos para el hogar, motos, y todo lo necesario para la familia ferroviaria; mediante trámites simples y accesibles. Para ello, los asociados depositaban mensualmente un porcentaje de su sueldo.-

Con ese fin, visitaron a grandes proveedores de todo el País. Esta actividad generó gran preocupación y oposición en muchos comerciantes de la zona.-

Los márgenes con que se trabajaba eran exigüos, pero el negocio estaba apuntalado por la rotación y evolución.-

Con el primer balance 1965/66, se reflejó una cifra astronómica en la evolución de los servicios en general y crediticios en particular.- Lo que se movía en esta actividad produce un desarrollo económico que beneficiaba a toda la ciudad.-

Ante este movimiento, se hizo necesario trasladar la Mutual a un inmueble reacondicionado a esos fines en la calle H. Yrigoyen al 400.-

Así se desplegó una mutual abierta para todos los ciudadanos, con la condición de asociarse, que sumó aproximadamente 40.000 socios, además los cambios estatutarios permitieron la incorporación masiva de vecinos.- En todas las familias de la Villa, había por lo menos un producto o servicio provenientes de la Mutual.- Era notorio que la gente más humilde que recibía estos beneficios respondía mejor en el cumplimiento de sus obligaciones.- A partir de allí, se sumaron el sistema prepago de salud, óptica, servicio de sepelio, tarjeta de crédito, peluquería y farmacia.-

El servicio de sepelio se había equipado con una flota de unidades Ford Fairlane, integrada por el transporte de los féretros, porta coronas, traslado de dolientes, un Ford Ranchero en calidad de ambulancia y un furgón.-

Justamente gracias al esfuerzo, al empeño con que se iban plasmando todos estos avances, es que se logró por primera vez que una entidad de estas características fuera beneficiada con el permiso de la apertura de una farmacia.- Hecho que

hasta ese entonces no estaba autorizado.- Los Señores Pablo Belfanti y Jose Marcos Scauso, se sumaron en esa iniciativa, que terminó coronándose con todo éxito.-

Ante el avance notable de la Asociación Mutual, el local de calle Yrigoyen quedó chico, por lo que se adquirió un terreno que supo pertenecer a la Ex Fábrica de Fideos Bonadero, en calle Tucumán al 1300.- Allí con la colaboración de Monseñor Alberto DEAN y el Dr. Julio Nobrega LAZCANO, por entonces Comisionado Municipal, se logró construir el edificio de la Mutual con todos los avances tecnológicos de la época.-

Con ese compromiso de la Municipalidad y de la Iglesia, se logró alcanzar aproximadamente 39000 socios, a los que se les agregaba el grupo familiar.- Desde ese entonces se inició la publicación de una revista mensual.-

Estos avances provocaron incertidumbre entre los comerciantes de la Villa, mientras que figuras como el Doctor Antonio Sobral, auguraban un boom, que cambiaría el perfil de la ciudad.- Como resultado se llegó a movilizar más dinero que muchas entidades bancarias juntas.-

Los celos y la malicia provocados a partir de este desarrollo produjeron el advenimiento de serias zancadillas, de las que participaron hasta funcionarios del Banco de la Provincia de Córdoba.-

La campaña así orquestada, generó un grán desconcierto en la masa societaria, que llevó a que muchos retiraran sus depósitos de la Mutual; mientras que aquellos créditos otorgados tenían una muy lenta recuperación.- Esta situación sumada a otros avatares del País, provocaron la crisis que terminó con la vida de una floreciente, pujante y necesaria Institución.-

ACTIVIDAD POLÍTICA:

Al inicio del año 1973, en la campaña que se genera a partir de la apertura política, brindada por el entonces General Alejandro Agustín LANUSSE, Don Osvaldo SAMUEL, se presenta como candidato a Intendente, por un movimiento independiente: La “ALIANZA POPULAR REVOLUCIONARIA”. Si bien su referente era el General Juán Domingo Perón, según sus propias palabras, él pertenecía a una línea zigzagueante ortodoxa, ni Peronista, ni Radical.- En aquella oportunidad el triunfo le sonrió al Sr. Pizzorno, aunque consiguieron instalar un concejal.- Esta vinculación política no fue vista con buenos ojos por buena parte de miembros de la Mutual, dado que aducían que la misma estaba financiada con fondos de la misma Mutual.-

FESTIVAL DE PEÑAS:

A partir de los sucesivos fracasos en los resultados del Festival de Peñas, allá por mediados de la década del 70, que habían generado grandes pérdidas, Don Osvaldo SAMUEL, en compañía de Tito SUAREZ y Juán Carlos QUAGLIA, instalan un nuevo concepto festivalero, al que suman otros géneros musicales, como tango, música melódica con intérpretes de moda y cómicos.- Fue por entonces que al faltarle el prosista, que sirviera para amenizar el espectáculo, invita a su amigo Miguel OLAVIAGA, a que se encargue de los mismos, ganando con su impronta el beneplácito de los asistentes.- Pero el grán éxito que alcanza el Festival por aquellos años, se debe también a la financiación de hasta un año, para adquirir las entradas a las diferentes noches festivaleras, promocionadas por primera vez en Buenos Aires.-

LA CAÍDA

Como corolario de los sinsabores que lo abrumaron a partir de la caída de la Mutual, por las frustraciones que debió sobrellevar, las traiciones, el reclamo de los ahorristas, las calumnias que le adjudicaban haber adquirido campos, poseer depósitos clandestinos de electrodomésticos, poseedor de una flota de camiones y otras injurias; lo llevó a caer en un pozo depresivo.-

Solamente unos pocos amigos lo mantuvieron activo, al brindarle un lugar en ciertos menesteres, a un hombre que vivió la pobreza y la soledad.-

SU FAMILIA Y AMIGOS:

En Diciembre de 1955, contrae matrimonio con la Señora Angela Livina GOBBI (Quien con el tiempo se diploma de Abogada), estableciéndose en el domicilio que siempre ocuparían en calle Santa Fe al 2012.-

De esta unión nacen dos hijos : María Adriana (a la poste Doctora en Medicina) y Osvaldo Mario (llegó a ser Abogado, y ejerció como Juez).-

Don Osvaldo supo ser muy familiar y proclive a compartir con amigos las guitarreadas, la caza y los buenos asados.- Entre éstos amigos ocupaban un lugar de preferencia, el “Mono” Ojeda, el “Sapo” Yanantuoni, “Quique” Carvallo, “Gordo” Guillén, Néstor Perasi, Miguel Olaviaga y Camilo Rodriguez.-

SUS ÚLTIMOS DÍAS:

Llegando a los 80 años, los problemas de salud que lo aquejaban desde hacía tiempo, lo fueron postrando por su hipertensión, diabetes y una lamentable fractura de caderas.- Ello llevó a la necesidad de alojarse en “La Posada del Abuelo”, para recibir de esa manera una atención profesional permanente y adecuada.- Allí fue atendido con mucho esmero por parte de su propietario y el grupo que prestaba servicios.-

El 01 de Diciembre de 2014, dejó de existir a la edad de 82 años.-

En enero de 2016, también falleció su esposa, la Dra. Angela Livina Gobbi, a la edad de 83 años.-

PALABRAS FINALES:

Don Osvaldo A. SAMUEL, ha tenido a lo largo de sus actividades, seguidores y detractores; alcanzó éxitos y sufrió fracasos. Queda muy claro que el Asociativismo conducido adecuadamente, sin personalismos, sin egoísmos, puede registrar significativos beneficios para sus asociados.- Estos deben buscarse con la comunión de esfuerzos e ideas, que redundarán en toda la sociedad.-

En su memoria, es nuestro compromiso, apuntalar estos principios, que sin lugar a dudas fueron los que motivaron a Don Osvaldo SAMUEL, a luchar por ellos.- Por eso decimos, “no fue el primero, ni será el último mutualista que generó nuestra sociedad, pero sin duda fue quien sostuvo como nadie las banderas del asociativismo y la solidaridad.-

Por: **Osvaldo Tristán SALDIAS**
Grupo de Amigos del Legado Argentino (G.A.L.A.)

FUENTES CONSULTADAS:

ENTREVISTAS PERSONALES: Dra. María Adriana SAMUEL
Miguel Angel OLAVIAGA
Carlos BELFANTI
Jorge DAHER
Miguel Angel SOAVE

ARTÍCULOS PERIODÍSTICOS: El Diario (Nota de Daniel AZCONA)
EL DIARIO (Nota de Miguel ANDREIS)
EL DIARIO (Nota de Camilo RODRÍGUEZ)